
Chers partenaires et membres des Jardins du Mondrain,
 
Pour celles et ceux qui ont participé à notre assemblée générale du 7 mai par video-
conférence, bravo ! C’était un plaisir de vous retrouver après ces longs mois d’hiver et en 
dépit des interdits du confinement. 
Et pour vous, nos collègues qui n’y étiez pas, eh bien vous nous avez manqué. Ce sera pour 
une prochaine sans doute car vraiment, vous avez manqué un beau moment et une belle 
expérience. C’était en effet tout une assemblée générale. Se voir et s’entendre à 
distance, tout le monde en même temps sur l’écran de chacun, c’était une première pour 
plusieurs; et excepté un ou deux petits embêtements techniques, l’expérience a été une 
très belle réussite. 

Les quatre membres du Bureau de Direction nouvellement élus auront de bien belles 
nouvelles et perspectives à partager avec nous tous mais pour ma part, en tant 
qu’apprenti-rédacteur des “Échos du Mondrain”, il m’a semblé important de partager avec 
vous cette impression - juste une impression - qu’un pas de plus vient d’être franchi dans 
notre façon de regarder et d’explorer les différentes avenues qui se présentent à nous 
comme pionniers-bâtisseurs des Jardins du Mondrain.

Je vous invite donc à prendre connaissance du bref fichier joint à ce courriel, sous le titre
de : “La pandémie ?... et puis après...?” Et à nouveau je vous invite à mettre le petit 
grain de sel de vos idées dans l’expérience des Jardins du Mondrain : faites-le en cliquant 
à votre choix sur l’un des onglets “Répondre à tous” ou “Répondre à l’expéditeur” du 
présent courriel, selon la teneur collective ou plus personnelle de votre message. 
Bon printemps à chacune et chacun, avec le souhait que même à deux mètres de distance, 
nous aurons le plaisir de vous retrouver en personne cet été aux Jardins du Mondrain. 

Ituha



 La pandémie ?... et puis après...?

« Gaspiller la période du printemps et de l’été prochain, des saisons si cruciales
dans un projet comme le nôtre ?... Pas question ! »

Voilà ce qu’ont affirmé avec détermination Erwann (vp), Camille (sec.) et France (trés.), 
nos trois officiers qui ont tenu le fort au Bureau de Direction en dépit des contretemps 
rencontrés cette année.
Mais entre nous, l’année qui vient, ce ne sera pas pareil. Les restrictions dues à la 
pandémie ne nous forceront-elles pas à tout reporter d’un an ? « Non ! Pas de problème » 
nous ont-ils répété. Oui, moi je veux bien mais...   
Comment faire pour continuer d’avancer tant que sera maintenue l’nterdiction de tenir des 
rassemblements à cause du confinement ?  Pas de problème : à preuve, le BD nous a 
organisé, en video-conférence sous la direction d’Erwann, une assemblée générale 
minutieusement préparée et néanmoins très cordiale qui a fait l’enchantement de tous les 
participants. Oui mais…
Comment pourrons-nous cet été circuler et travailler sur le terrain compte tenu du 
prolongement des mesures de distanciation ?  Pas de problème : les râteaux, coupe-
bordures, émondeurs tondeuses, tracteurs et scies à chaîne ne nous obligent-elles pas déjà
à garder nos distances ? Oui mais…
Le lavage fréquent des mains, qu’est-ce qu’on en fera ?  Pas de problème, n’avons-nous pas
directement sur le site les abondantes réserves d’eau de nos deux précieuses fontaines ? 
Oui mais… Le savon lui ? Chacun va-t-il devoir trainer son savon ? 
Pas de problème non plus car avec l’autorité dont fait preuve notre Bureau de Direction, ne
croyez-vous pas qu’il lui sera très facile au besoin de « nous en passer un savon » ?

Trève de taquineries à l’endroit de nos officiers qui méritent incontestablement nos 
sincères remerciements – et ça inclut Jean-Pierre - pour l’application et la ténacité qu’ils 
ont consacrées à la gestion de nos intérêts et de nos affaires aux titres :

 des finances, 
 des communications, 
 de la coordination des initiatives et travaux sur le terrain, 
 de la systématisation de nos pratiques de gestion,
 et de la réflexion sur le devenir des Jardins du Mondrain.

L’aperçu pragmatique qui a été donné aux membres de l’assemblée générale quant aux 
prochains pas à franchir dans l’avancement des Jardins du Mondrain a fait ressurgir à ma 



mémoire une citation qui m’avait frappé à l’époque; rassurante et inspirante à la fois, cette
parole a été attribuée à un genre d’organisateur communautaire du moyen âge qui 
réussissait des choses étonnantes avec des gens ordinaires de son milieu, pas compliqués 
mais ambitieux comme nous. Voici ce qu’il disait à son monde :
                                  

 « Pour commencer, nous allons faire les petites choses faciles.
Petit à petit, nous nous attaquerons aux grandes.

Et, quand les grandes choses seront faites,
Nous entreprendrons les choses impossibles. »

Moi je marche !... et vous ?
                                                Ituha


